

## REDACCIÓN

Augusto, 11. 4.

## ADMINISTRACIÓN

Nuestra Señora del Carmen, 8. 2.º

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Tarragona, trimestre . . . . . ptas 4'00  
 España trimestre . . . . . 4'50  
 Unión postal, un año . . . . . 36'00  
 Anuncios y comunicados a precios convencionales.—Pago anticipado

FRANQUEO  
CONCERTADO

# La Cruz

## DIARIO CATÓLICO

## COLABORACIÓN

No se insertará ningún artículo sin firma que responda de él.  
 Los trabajos pueden redactarse indistintamente en el idioma catalán o el castellano.  
 Sin concisión no hay periodismo posible.  
 No se devuelven los originales aunque no se publiquen.  
 La correspondencia literaria al Director.  
 La económica al Administrador.

### Sobre la derrota de Azcárate

Bien dijo quien dijo que los señores de la izquierda, tan liberales y demócratas ellos, tienen un rey en el cuerpo, cuando no tienen un tonto. Bien está que lloren con lágrimas inextinguibles la derrota de su ídolo en León y en la Universidad central: es muy lógico, y si no lo hicieran, demostrarían la falsedad de su entusiasmo por el derrotado.

Pero aquí debe acabar todo, porque, señores, el Sr. Azcárate fué derrotado en buena lid, por adversarios que no saben de malas artes. No hubo violencia, chanchullo ni injusticia de ninguno clase. ¿A qué vienen, pues, esas quejas y reconocimientos como si los doctores que votaron contra Azcárate hubiesen cometido algún delito? Usaron de su derecho del propio modo que usaron del suyo los que votaron contra el Sr. Ortega Morejón.

¿Hay o no hay libertad de sufragio? Si a los amigos del Sr. Azcárate les pareció la candidatura de éste preferible a la del señor Ortega, a los que votaron al Sr. Ortega les pareció su candidatura preferible a la otra. Y nadie, desde el más alto al más bajo en la sociedad española, tiene derecho a formular acusaciones sin agraviar a unos ciudadanos que como tales procedieron al amparo de la ley.

Si se quería a Azcárate senador sin contradicción, había que nombrarlo de Real orden. Acudir al campo de la lucha legal, y quejarse luego del resultado, es negar la ley; es establecer castas entre los ciudadanos; es pretender que éstos sólo pueden ser libres cuando no estorben los intentos de quienes se erigen en árbitros de su voluntad y su conciencia es confundir con los infelices que ponen su voto a merced del que los manda a la porción de electores más selecta en su conjunto, cual es la formada por quienes ostentan todos el más alto título académico.

### Un tarraconense ilustre

FRAY JOSÉ ANTONIO SABATER MARTÍ

II

El que como yo ejerce la noble y honrosa profesión de las armas, está sujeto a las contingencias inherentes a la gran familia militar. Ellas condujeron a muchas leguas distante de Cataluña, razón por la cual no pude investigar el extremo sentado por el Sr. Alegret, acerca de la patria nativa del P. Sabater. En honor de la verdad, he de hacer constar, que, ni por un momento la puse en tela de juicio. La competencia demostrada en ocasiones mil por el mentado escritor en asuntos de esta índole, era para mí una garantía. No obstante, las afirmaciones históricas me gusta cimentarlas sobre la única fuente de verdad, la documentación. De ahí, que, no pudiendo investigarlo por mí mismo, confié ese cometido al buen amigo Reverendo D. Salvador Escarré. Su gestión vióse coronada por lisonjero éxito, como verán los lectores en lo transcrito a continuación:

«Aprovechando mi estancia en Tarragona, ocupéme de su encargo y en el archivo de la parroquia de la Catedral he encontrado la partida de bautismo del P. Sabater, de la cual tengo el gusto de remitirle copia íntegra.»

En efecto. Sin perjuicio de estamparla al final de este artículo, en el idioma en que se escribió, resulta que, el día 14 de junio de 1815, el Rdo. P. Fray Gabriel Pla, religioso franciscano, con licencia del párroco de la Catedral, bautizó solemnemente a José, Antonio, Magín Gabriel, que nació el día doce de dicho mes a las once y media de la noche, siendo hijo legítimo de José Sabater, Maestro droguero, natural de Constantí y de María Martí, conyugues, esta de Tarragona. Fueron padrinos Vicente Busquets, tendero, y Eulalia Benafós Buset, ambos de Tarragona, a los cuales advirtió el parentesco espiritual

y obligaciones de enseñarle la Doctrina Cristiana.—Firman Dr. Francisco Marca.—Fr. Gabriel Pla.

De lo transcrito resulta confirmada la primera afirmación del Sr. Alegret. El segundo extremo, o sea, que la familia del P. Sabater, podía considerarse indígena o arraigada de antiguo en la ciudad, no es rigurosamente cierto, por cuanto del documento copiado, despréndose que el padre era natural de Constantí, pueblo cercano a Tarragona.

Del Padre Sabater ha trazado una pequeña biografía el P. Fray Bautista Díaz y de ella pienso aprovecharme en más de una ocasión. En su elogio dice: «He aquí uno de los más célebres Franciscanos que en el siglo pasado honraron la siempre floreciente Misión Católica-Española de Marruecos.»

Alarcón, en su «Diario de un testigo de la guerra de Africa» ensalza como se merece el humilde franciscano P. Sabater. No obstante, ambos autores nos dan el apellido de nuestro benemérito compatriota algún tanto averiguado. Alarcón, como buen andaluz trueca la r final en l y lo llama padre Sabatel.

Por no ser menos el P. Díaz, cómete la r y la l, apellidándole sencillamente P. Sabate.

Ello no obsta para que ambos estén acordes al presentar al P. Sabater como una figura de gran relieve. De ello se convencerán mis amables lectores, si tienen paciencia suficiente para leer cuanto brote de mi mal cortada pluma.

## PARTIDA DE BAUTISMO

DEL P. SABATER

«Lo día catorce de dit mes (juny) y any (1815) per lo Rnt. P. Fr. Gabriel Pla, Religios franciscano fou solemnemnt batejat (de llicensia de mi el Parroquial infrascrit) Joseph Anton Magí Gabriel que nasqué el dia dotse de dit mes als dos quarts de dotse de la nit, fill ligitim de Joseph Sabater, Mestre Adroguer, natural de Constantí y de Marina Martí, conyuges, está de Tarragona. Padrins Vicens Busquets, Botiguer y Eulalia Benafós y Buset, los dos tambe de Tarragona, los que foren avisats del Parentiu y obligacio de adoctrinarlo. —Dr. Francisco Marca Parroquial.—Fr. Gabriel Pla.—rubricat. (1)»

Por la copia

AGUSTIN COY, Pbro.

### Homenaje al Sr. Mella

En el teatro Campoamor, de Oviedo, se celebró anteayer un banquete como homenaje al Sr. Mella.

Asistieron más de 600 comensales y representaciones de los pueblos. A los brindis se permitió la entrada al público, llenándose el teatro.

El señor Noriega, jefe regional jaimista, dijo que el acto que se realizaba era el principio de una nueva política que se llevaba a la práctica. Aseguró que los jaimistas y mauristas están de acuerdo en muchos extremos y que marcharán unidos.

D. José Pidal, en nombre de los mauristas, aseguró que estas fuerzas se incorporarán al movimiento de las derechas que hoy se inicia.

En el mismo sentido expresó el diputado provincial D. Ramón Prieto, en nombre de los conservadores intransigentes.

Al levantarse el Sr. Mella, fué ovacionado.

Comienza agradeciendo la grandiosidad del homenaje y afirmando que nunca ha sentido tan profunda emoción.

Encuéntrome, dijo, entre los míos; al sentir el calor de su simpatía renace vigorosa la savia de mis mayores, impulsando el corazón a los labios e impidiéndome hablar.

Asegura que no vino a Asturias llamado por los conservadores, sino para combatir la heterodoxia y el caciquismo.

Habla de los reformistas, afirmando que no concibe el sarcasmo de

(1) Del Archivo de la parroquia de la Catedral.

que hablen de libertad cuando sólo tienen el poder oficial.

Recuerda la amistad que le une con Melquíades Alvarez, reconoce sus cualidades, pero dice que son mayores sus defectos.

Cree que Melquíades Alvarez es una hermosa inteligencia desarrollada en un ambiente krausista.

Extiéndese en consideraciones para combatir las modernas corrientes demoleadoras.

Melquíades Alvarez es osado, audaz; empujale el afán de dominio, y como es un tirano, no gobernará en tanto que el pueblo no muestre vocación de siervo. (Ovación.)

Melquíades Alvarez proclamó el ¡Vae victis! diciéndose esto en nombre de la democracia para formar la libertad. Nosotros concedemos a los vencidos caridad y misericordia, elevándoles hasta las cumbres del derecho.

Aludió irónicamente a la evolución de Melquíades Alvarez, que creía que el conde de Romanones le recibiría con los brazos abiertos. Con ello demostró no conocerle.

Habla ampliamente del regionalismo como unidad nacional, base de una federación regionalista. Con esto se constituirá el programa mínimo, que será el ideal que anime la unión de las derechas, sancionada desde ahora. (Ovación.)

Esta unión será ratificada más solemnemente en Covadonga el mes de septiembre. Asistirán el orador, el señor Maura y otras personalidades. Allí se acordará el programa regionalista definitivo, que será lanzado al resto de España. Asegura que en Covadonga se iniciará por segunda vez la reconquista de España.

Habla de la neutralidad, censurando a los intervencionistas, que si quieren hacer de nosotros lo propio que en Portugal, España se levantará contra los antipatriotas.

Dijo que la guerra se terminará el próximo otoño.

### La próxima Asamblea nacional de secretarios municipales

En el despacho de la comisión de Gobernación del Ayuntamiento de Barcelona se ha reunido bajo la presidencia del vicepresidente de la Asociación regional catalana de funcionarios municipales, Sr. Sans y Buigas, la Junta directiva de dicha Asociación, con asistencia de los secretarios de Tarragona, Sr. Nogués; de Gerona, Sr. Viñas; de Vilasar de Mar, señor Juliá, y del Sr. Farrera, ex-secretario.

Entre otros asuntos de menor importancia, se acordó dar cumplimiento al acuerdo adoptado en la Asamblea nacional de secretarios de Ayuntamiento, celebrada en las Casas Consistoriales de Zaragoza en noviembre último, y, por tanto, celebrar la quinta Asamblea nacional en Barcelona, simultáneamente con la segunda semana municipal que organiza la Escuela de funcionarios de Administración local de la Diputación de Barcelona para el próximo mes de julio.

Al objeto de que dicha asamblea tenga resultados verdaderamente prácticos y beneficiosos para la clase secretarial, se acordó que en dicha asamblea se discutan únicamente dos temas: la organización del secretariado español por medio de la Asociación y la reglamentación de la carrera. Al efecto, se someterán a la deliberación de la Asamblea dos proyectos del todo redactados para que puedan ser objeto de discusión y enmienda. El uno estableciendo en toda España asociaciones regionales con establecimiento en Madrid de un comité general federal y el otro reproduciendo el proyecto de reglamentación de los secretarios, del año 1902, dictado por el Sr. Moret, con aquellas enmiendas que aún tiendan a mejorarlo y amoldarlo a las actuales circunstancias, en forma que pueda merecer la aprobación sin discusión de todos los elementos afectados por la reglamentación del secretariado.

Este proyecto, una vez aprobado

por la Asamblea, será elevado a la aprobación del gobierno para que lo apruebe por Real decreto.

Se acordó interesar de todos los secretarios de Ayuntamiento y asociaciones constituidas empiecen inmediatamente los trabajos de propaganda para que sea un éxito de asistencia la indicada asamblea.

La Junta directiva de la Asociación regional catalana, no sólo gestionará una importante rebaja ferroviaria para los asambleístas, si que también gestionará con varios hoteles de Barcelona un alojamiento a precio convenido con rebaja, a fin de que cuantos vayan a Barcelona tengan dónde dirigirse inmediatamente.

Con la debida anticipación se publicará el reglamento de las discusiones y las instrucciones para las inscripciones de asambleístas.

El presidente de la indicada Asociación catalana, el secretario del Ayuntamiento de Barcelona, que no pudo asistir a la reunión, ha expresado su absoluta conformidad a los acuerdos adoptados.

### Noticias de la guerra

#### GRAVES DESORDENES EN IRLANDA

Londres, 25.—Anoche estallaron en Dublín graves desórdenes.

El populacho se apoderó de la Central de Correos y cortó las comunicaciones.

Las tropas tuvieron que restablecer el imperio de la autoridad.

De las cargas que para ello tuvieron que dar en las calles, resultaron doce de los revoltosos y cinco soldados muertos.

#### LOS ZEPPELINES

Londres, 25.—Según una nota del ministerio de la Guerra, esta última noche ha realizado el enemigo un nuevo raid aéreo sobre las costas de Norfolk y Suffolk, en el que han tomado parte cuatro o cinco zeppelines, si bien únicamente dos de ellos han penetrado tierras adentro. Han arrojado en junto unas 70 bombas explosivas hirviendo gravemente a un hombre; faltan hasta ahora nuevos detalles de lo ocurrido.

#### LA ESCUADRA ALEMANA

Londres, 25.—El Almirantazgo ha dado comunicación de la nota siguiente:

«Hacia las cuatro y media de esta madrugada, una escuadra alemana compuesta de algunos cruceros de batalla, acompañada de varios cruceros ligeros y contratorpederos, ha aparecido a la altura de Lowestoft. Nuestras fuerzas marítimas locales entablaron inmediatamente combate con ella, y a los veinte minutos la flota enemiga emprendía la retirada, perseguida por nuestros cruceros ligeros y algunos de nuestros contratorpederos. Dos hombres, una mujer y un niño han sido muertos en la costa por los proyectiles enemigos. En cambio, los daños materiales causados en tierra son insignificantes. Hasta ahora sábese que dos cruceros ligeros y un contratorpedero fueron alcanzados por los proyectiles del enemigo, aunque ninguno de ellos ha llegado a hundirse.»

#### MAS TROPAS RUSAS EN FRANCIA

Marsella, 25.—A las diez de esta mañana ha llegado un vapor de la Compañía Sud-Atlántica con un nuevo contingente de tropas rusas, cuya presencia fué acogida con calurosos aplausos y vivas por la muchedumbre. Rindió honores un regimiento de húsares con su estandarte.

Apenas terminadas las operaciones de amarre, el general Renessiers, acompañado de su Estado mayor, revisó las tropas rusas. Estas dieron tres hurras.

Inmediatamente empezó el desembarco entre las aclamaciones del público.

Zurich, 25.—La Gaceta de Colonia dice haber recibido un telegrama de Suiza en el que se afirma que los rusos desembarcados en Marsella son

servios disfrazados, procedentes de Corfú y dirigidos por oficiales serbios.

#### EN FAVOR DE ALEMANIA

Londres, 25.—La oficina de la prensa comunica que ha sido detenido sir Roger Casement.

Esta detención está relacionada con la tentativa de desembarque de armas en Irlanda por un buque alemán. El detenido fué conducido ayer a Londres y puesto a disposición de la autoridad militar.

Se cree saber que estos manejos en favor de Alemania quedarán comprobados en el sumario.

#### LA OFENSIVA AUSTRIACA

Roma, 25.—Según noticias que publican los periódicos de Graz, los ferrocarriles de Agram-Graz y de Laibach-Farius han sido puestos a la completa disposición de las autoridades militares, lo que se relaciona con la grande ofensiva que al parecer dispónense los austriacos a realizar pronto en el frente italiano, ofensiva en la que tomarán parte los últimos reclutas instruidos.

Numerosos trenes militares salen todos los días de Viena para Insbruck, creyéndose que serán las nuevas operaciones dirigidas por el archiduque heredero, habiendo ya comenzado la inspección de los frentes del Isonzo y del Trentino.

#### SOBRE LO DE IRLANDA

Londres, 25.—En la Cámara de los comunes ha declarado el ministro de Irlanda que en Dublín ocurrieron ayer graves desórdenes públicos; los rebeldes lograron apoderarse de las oficinas de Correos y Telégrafos y cortaron todas las comunicaciones. Intervino la fuerza pública y pudo ser finalmente dominada la rebelión, aunque no restablecida del todo la normalidad.

Ha añadido el ministro que las autoridades dominan por completo la situación, agregando, al contestar a las preguntas de algunos diputados, que hay que lamentar la muerte de doce o trece personas, entre ellas cuatro soldados, y que los rebeldes habían llegado a hacerse dueños de los barrios extremos de la ciudad, pero no más.

#### TRANSPORTE A PIQUE

Algeciras, 25.—Los tripulantes del vapor «White» dicen que el día 21 fué hundido en el Mediterráneo un transporte de guerra que llevaba gran número de tropas con destino al canal de Suez.

Se hundió tan rápidamente que no fué posible salvar más que a contado número de soldados.

De esta operación se encargaron dos torpederos ingleses y uno italiano.

Ignoran el nombre del transporte, y dicen que por ninguna parte se vió al submarino que lo torpedeó.

#### LOMBARD CONDENADO A DIEZ AÑOS

París, 25.—El Consejo de guerra ha terminado después de ver la causa seguida contra los médicos que hacían reformar a los soldados mediante dinero.

Ha condenado a los principales acusados. El doctor Lombard es condenado a diez años de trabajos forzados y 3.000 francos de multa.

El doctor Laborde, a cinco años de prisión y 4.000 francos de multa.

Otros cuarenta acusados, en su mayoría soldados que fueron dados por inútiles fraudulentamente, han sido condenados a tres años y seis meses de prisión y de 10.000 a 500 francos de multa.

Quedaron absueltos cuatro.

### Discurso de Vázquez Mella

(CONTINUACIÓN)

#### NUESTRO REGIONALISMO

Por eso nosotros, para defender la verdadera democracia, aspiramos a establecer la vida corporativa, a que los Municipios vuelvan a tener aque-

La hacienda municipal de que le privó el Estado, y ya librándole de los impuestos que hoy pesan sobre sus propiedades escasas, ya devolviéndole el tiempo más corto posible el patrimonio que se le arrebató; que las clases se organicen jerárquicamente y vuelvan a tener aquella vida intensa que nace en el seno de la familia y no depende de la voluntad del Poder público.

Queremos que esa organización social y municipal crezca, que de aquí nazca el regionalismo, que defienda y afirme la independencia del concejo y de la región, porque precisamente habrá pocas regiones en España que por su historia, el modo de ser de sus hijos, pueda aspirar a que se marque y se reconozca, dentro siempre de la integridad de la Patria, esa independencia regional. (Grandes aplausos).

#### UN PROGRAMA MINIMO

Hablé con algunos de vosotros, y en mis peregrinaciones por Asturias he visto confirmado una cosa que puede ser el principio de una obra social. Haremos un programa mínimo regionalista, social y católico. (Grandes aplausos.) Me alegro que hayáis cortado mis palabras con esos aplausos, que no son para ellas, sino para la idea que yo quería expresar. Hemos de afirmar un programa mínimo, incluyendo en él todos los principios en virtud de los cuales, lo mismo el Municipio, que la comarca, que la región, puedan ser árbitros de sus necesidades, puedan afirmar su personalidad y puedan desarrollar sin ingerencias extrañas de los Poderes oficiales. (Gran ovación).

#### NECESIDAD DE LAS SOCIEDADES CORPORATIVAS

A la vez que toda esta acción social, resauramos las organizaciones corporativas, sin las cuales los derechos quedarían indefensos. Cuando no existe una serie de Corporaciones sólidamente organizadas y con vida próspera que se levanten frente al Estado, afirmando sus derechos y defendiendo el ejercicio de ellos, el Estado absorbe y tiraniza toda la vida social, y entonces es cuando se puede decir aquella frase de Renán, cuando hablaba de la pirámide de hierro que pesa sobre la arena del desierto, al referirse al socialismo individualista. Estos términos que parecen antitéticos, van siempre juntos en la realidad política, pero sólo en aquel Estado que es rector único de la vida social y en las sociedades individualistas; no ocurren nunca cuando existe una serie de organismos vivos, independientes, que no dependen del Estado, ni nacen de él, y que viven siempre en contra del Estado.

Cuando las sociedades corporativas no tienen en el Estado su fuente, se levanta la soberanía nacional contra la tiranía y forma un muro que el centralismo no puede vencer; y si le pasa, ¡ah!, entonces la sociedad concluye, no es más que un cadáver, y allí donde había una organización potente, quedan sólo los gusanos de la individualidad putrefacta, y esa entidad única que se afirmaba por su propio derecho, ha muerto; y entonces el Estado se impone y dice: «No existirá ninguna sociedad que no dependa de mí, que no tenga la tolerancia mía; las demás desaparecerán, si no quieren someterse a mi tutela». Y entonces no será el Municipio, no será la sociedad fundada por las familias para satisfacer las necesidades comunes que no pueden cubrir aisladamente; será una creación de la ley que se mudará a capricho del Estado; la escuela no será la continuación de la familia, ni el maestro el representante e imagen del padre, sino del ministerio y del director general; la Universidad no será el organismo fundamental de la patria cultura; será una dependencia burocrática del Estado; variarán los términos de la provincia y de la región; y hasta la Judicatura perderá su independencia, surgiendo la tiranía oprobiosa que hace a la justicia depender del favor y anula en los ciudadanos toda idea de derecho y de legalidad. (Gran ovación).

Y eso se hace en nombre de la democracia y de la libertad! ¿Y qué decir de la libertad de cultos que piden los que no tienen ninguno? (Risas y aplausos).

Después de proclamada en la Constitución y en la práctica de la vida, yo he podido decir hasta con el asentimiento de los protestantes, que en España después de implantar la libertad de cultos, no se había abierto ningún templo protestante, y que fuera de los ateos, que no tienen más religión que la egolatría, sólo quedaban algunos curas renegados y algunas institutrices forasteras. (Nueva ovación).

(Continuará)

cia de una sociedad en que se llegó por tolerancia a dos normas distintas para los matrimonios, a dos soluciones diferentes para los problemas del sepulcro, y cuando hay en esa sociedad un doble hecho, y para los que se casan existen dos fórmulas, y para el que muere, según sea creyente o ateo, existen dos cementerios, llegan hombres salidos de no sé dónde, que piden una sola fórmula para todos, y en nombre de la libertad, de la igualdad y de la tolerancia, se pide a mí, católico, que acepte una fórmula de casamiento que mi conciencia rechaza, y todo en nombre de la libertad de conciencia. Pero establecida la fórmula contraria, y veréis su indignación y cómo invocan la libertad de conciencia; pero cuando se trata de un católico y creyente, no basta que el Estado reciba el testimonio público que necesita, es necesario arrebatar a la Iglesia este derecho natural y someter el vínculo a una fórmula legal y arbitraria, establecida tiránicamente por el Estado.

#### LA DEMOCRACIA Y EL MATRIMONIO

Cuando el matrimonio es sólo un contrato civil aunque la ley decreta la indisolubilidad, como las leyes las hacen Parlamentos que no son indisolubles y donde lo que una mayoría hace lo deshace otra, pues como decía Gambetta, las mayorías parlamentarias no pueden decretar nada permanente ni perpetuo, porque dependen de la voluntad colectiva que se renueva continuamente; y aunque la mayoría que promulgó la ley decretase la indisolubilidad, otra mayoría podría quitarla.

La consecuencia lógica sería el divorcio, que empezaría por ser bilateral y terminaría por ser unilateral, cuando el vínculo se rompiera por voluntad de uno solo de los contrayentes, es decir, que se implantaría el amor libre, y llegaría un momento en que cinco o seis hombres se encontrarían, como ocurre en Francia, con que habían tenido la misma mujer (estando yo en París, un amigo mío conocía uno de esos casos), y entonces, cuando varios hombres se encontrasen en presencia de esa mujer, ésta tendría un nombre, aunque no se lo dé la ley, porque se lo da la sociedad, entonces no habría diferencia entre la esposa y la prostituta.

Ved, pues, lo que traería esa mentida democracia: del matrimonio civil se pasaría al divorcio, del divorcio al amor libre y del amor libre a proclamar la prostitución, como negación de la familia, que es la base de la sociedad. (Grandes aplausos).

#### PERSECUCION RELIGIOSA HASTA EN EL SEPULCRO

Tengo un derecho sagrado sobre mi cuerpo. Ya que mi alma estuvo en vida bajo la Cruz, también deben descansar bajo sus brazos mis cenizas; pero llega uno de esos tolerantes que dice que aunque hayamos vivido separados en vida, hay que juntar los cuerpos después de la muerte (lo racional sería juntar las almas); ved aquí su tolerancia, no han de consentir cosa tan elemental, no he de juntarme con los míos a la sombra de la Cruz sagrada; es necesario que cambie después de muerto, hay que hacer efectiva la persecución religiosa hasta más allá de la tumba. (Ovación).

Y eso se hace en nombre de la democracia y de la libertad!

Y qué decir de la libertad de cultos que piden los que no tienen ninguno? (Risas y aplausos).

Después de proclamada en la Constitución y en la práctica de la vida, yo he podido decir hasta con el asentimiento de los protestantes, que en España después de implantar la libertad de cultos, no se había abierto ningún templo protestante, y que fuera de los ateos, que no tienen más religión que la egolatría, sólo quedaban algunos curas renegados y algunas institutrices forasteras. (Nueva ovación).

## NOTICIAS

### locales y provinciales

#### OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

Día 26  
Barómetro a 0.º y al nivel del mar. mañana, 763.71 milims.—Id. tarde 763.53.—Temperatura normal, mañana, 14.00.—Id. tarde, 15.80.—Id. máxima al sol, 26.90.—Id. id. a la sombra 17.20.—Id. mínima reflector, — Id. id., a la sombra, 10.70.—Oscilación, 1.80—Dirección del viento, S. E.—Id. tarde S. O.—Velocidad en 24 horas, 72.00 kilm.—Estado del cielo mañana, despejado.—Idem tarde, nublado.—Nubes cantidad: mañana, 0.10—tarde, 0.60.—clase: mañana, C.—Id. tarde C. K.—Humedad relativa, mañana, 75.—Id. tarde, 85.—Evaporación, 1.3.—Lluvia en 24 horas,

#### IMPORTANTE SERVICIO

El día 22 del corriente llegaron a esta capital dos carros cargados con 22 fardos de tabaco de contrabando, aprehendidos por la fuerza del Resguardo de la Compañía Arrendataria de Tabacos en el término de Rasquera, de esta provincia.

Hemos recibido, y por su mucha extensión no hemos podido insertar, una carta dirigida por el Director General de la Compañía de los ferrocarriles de M. Z. y A. a la Cámara de Comercio sobre la petición formulada por dicha entidad relativa a la modificación y ampliación de algunas de las combinaciones que existen actualmente.

Mañana la publicaremos.

Por haberse ausentado de esta plaza para Barcelona el Excmo. Sr. General gobernador militar D. Carlos Palanca, se hace cargo del gobierno de la plaza y provincia el Excelentísimo Sr. General de brigada D. Rafael Lachambre Domínguez.

En la mañana de ayer se celebraron en la iglesia del Carmen los funerales en sufragio del Rdo. P. Francisco de la Soledad, carmelita descalzo, a cuyo acto asistió la Rda. Comunidad de carmelitas y numerosos amigos del finado.

Inmediatamente después se efectuó el solemne acto de acompañar el cadáver a la última morada, concurriendo gran número de personas que quisieron testimoniar su sentimiento por tan sensible pérdida.

Descanse en la paz del Señor el celoso religioso.

Ayer contrajo matrimonio en el monasterio de Montserrat nuestro estimado amigo el concejal de este Ayuntamiento y activo comerciante D. Antonio Musolas, con la distinguida señorita D.ª Teresa Cartañá, de San Carlos.

Fueron apadrinados por los señores D. Juan Mestres Noé, comerciante y ex-alcalde de Tortosa, D. Bernabé Martí Bofarull, D. Pablo Roca Cartañá, propietario de Valls, y D. Lucas Beltrán Uldemolins, abogado.

Felicitemos a los nuevos esposos y les deseamos toda suerte de prosperidades.

La Cooperativa civico-militar de Huesca ha hecho una copiosa tirada de la Pastoral última del Sr. Arzobispo de Tarragona acerca de cooperativas.

A las tres y media de la tarde de hoy saldrá la fuerza franca de Almansa que no tenga tiro, organizada en una compañía con su banda, para efectuar prácticas de reconocimiento, exploración y seguridad en el Mas de las Flores.

#### BOLSIN DE TARRAGONA

Compra-venta de valores.—Cambio de billetes y monedas.—Pago de cupones.—Billetes kilométricos.—Viajes.—Pagamos los cupones de vencimiento mayo de Amortizable 5 % Teléfonos, etc.

Se ha expedido pase para hacer trabajos topográficos a favor de don Joaquín Valls Martí.

(De la sección telegráfica de *La Vanguardia*, de ayer, copiamos la siguiente noticia cuyo contenido ignoramos qué alcance puede tener, después de lo que se había dicho sobre el asunto del sulfato:

«El ministro ha manifestado a los periodistas que, por haberse fantaseado mucho sobre el precio del sulfato de cobre, le conviene hacer constar que no es cierto lo que se ha dicho de que cuando el gobierno adquirió este producto su precio era de 1.60 pesetas el kilo.

Precisamente entonces el sulfato costaba en Barcelona a 1.50 pesetas y el gobierno lo vende hoy a 1.40 pesetas, o sean 10 céntimos más barato.»

Ha presentado la dimisión de vicescánsul de Alemania, D. Ricardo Casante, fundando la decisión en su estado de salud y achaques de su avanzada edad.

El rector ha nombrado los siguientes maestros interinos:

De Barabar, a D. Antonio Mischachs Tost; de Puigtiñós, a D.ª Carmen Ribas; de Caillar, a D.ª Filomena Gabaldá; de Puigpelat, a don Esteban Pitarch Sánchez; de Blancafort, a D. José Civit Vallverdú.

ALMACENES JORBA.—*Barcelona Manresa*.—Rogamos se fijen en la hoja que acompañamos.

## A. ARTAL Médico-oculista R. Casellar, 27. 1.º

El domingo próximo, por ser el último del mes de abril, se celebrará en la capilla del Claustro de la Catedral la fiesta denominada Sabatina, con misa cantada por los devotos y comunión general a las siete de la mañana, y por la tarde, con el canto de la Sabatina, sermón por el doctor Faulí, canónigo, y gozos.

Esta mañana a las once y media contraerán matrimonio en la iglesia de San Juan Bautista, nuestros paisanos el comandante de ingenieros de la Armada don Mateo Abelló y la distinguida y elegante señorita doña Isabel Soler Gonsé.

Nuestra enhorabuena.

Se han concedido dos meses de licencia para La Canonja, al comandante del regimiento cazadores de Tetuán D. Francisco Marsá García.

Se ha concedido permiso para Mora de Ebro y Falset, al comandante del batallón de segunda reserva de Tortosa D. Esteban Solares Roca.

ACEITE de la propia cosecha. Lo vende el propietario. P. Catedral, 2.

En la *Gaceta* se anuncia que los gobiernos de las naciones aliadas han acordado eliminar la aspirina de los productos alemanes cuyo libre tránsito aceptaban, en vista de que hay casas del Norte América que han ofrecido remitir a España cuanto aspirina necesite.

Los elementos tradicionalistas de la comarca de Reus, celebrarán el próximo domingo en dicha ciudad, una magna asamblea tradicionalista de distrito, para emprender nuevas orientaciones en lo futuro.

El rector de la Universidad, doctor Carulla, se propone marchar hoy a Madrid con objeto de gestionar varios asuntos importantes de este distrito universitario.

D. Reynaldo de Brea, en representación del Estado, ha reconocido para su inmediata aprobación el Apartadero de Alcanar, en excelentes condiciones construido, debiendo abrirse ya pronto al servicio el citado Apartadero, que constituye una gran mejora para el tráfico de la línea de Valencia a Tarragona.

Desde Madrid telegrafían lo siguiente:

«Hallegado el Excmo. Sr. Arzobispo de Tarragona, que mañana pronunciará una oración fúnebre en honor de Cervantes en las solemnes exequias que se celebrarán en la iglesia de San Jerónimo, dispuestas por la Real Academia Española.»

Las noticias que se tienen del llano de Urgel acerca de la futura cosecha de trigo, promete que sea ésta abundantísima este año, atendido el buen estado de los campos en magnífica sazón por las abundantes lluvias del finido invierno.

Aunque de un modo paulatino van mejorando los precios de las algarrobas en los centros productores. En Valencia se pagaban últimamente a 8 pesetas quintal, en Reus a 7,75.

#### INFORMACION MILITAR

Se remite instancia del superviviente de la Guerra de Africa 1859-60 Pablo Mercadé, al Consejo Supremo de Guerra y Marina en súplica de pensión.

—o—

Servicio de la plaza para hoy. Jefe de día y presidente de la Junta de provisiones: Señor comandante de Luchana D. Jacinta Pita Camacho. Parada y vigilancia: Almansa. Hospital y provisiones: 8.º capitán de Luchana.

†  
D. JOSÉ VIVES SARDA  
Fallecido el día 21 de abril de 1914  
—E. P. D.—

Todas las misas que se celebrarán mañana viernes 28 del actual de ocho a once en la iglesia de PP. Carmelitas de esta ciudad, serán aplicadas en sufragio de su alma.

La familia agradecerá la asistencia a alguno de estos piadosos sufragios.

## SECCIÓN RELIGIOSA

SANTOS DEL DIA.—Nuestra Señora de Montserrat.—Ss. Toribio de Mogrovejo ob., Antimo ob., Pedro Armengol, Anastasio p.

SANTOS DE MAÑANA.—Ss. Pablo de la Cruz fd., Prudencio ob., Marcos, Patricio obs.

#### APOSTOLADO DE LA ORACION (Aprobada y bendecida por Su Santidad)

Intención general para abril  
Las viudas y huérfanos de la guerra  
Oración cotidiana para este mes

«Oh Jesús mío por medio del Corazón Inmaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que Dios ampare a las viudas y huérfanos de la guerra.

Resolución apostólica  
Favorecer como se pueda a las viudas y huérfanos de la guerra.

Cultos para hoy  
CUARENTA HORAS—Continúan en la iglesia del Pío Hospital, siendo las horas de Exposición por la mañana de ocho a once, y por la tarde de cuatro menos cuarto a siete y media.

## REGIONALES

Se ha concedido al teniente general D. Emilio March, de la sección de reserva, autorización para que fije su residencia en Barcelona.

En Linyola tuvo lugar el curso sobre ganadería e industrias derivadas de la misma, cuyas lecciones fueron explicadas por los Sres. Valls, Rosell y Poch y Pich.

También el señor Darder dió una lección acerca de la ganadería menor. El público asistió con entusiasmo a estas lecciones.

## OFICIAL

Extracto del B. O. del día 26.  
Delegación de Hacienda.—La Sección facultativa de Montes anuncia terceras subastas de palmitos.

Alcaldías.—Las de Canonja, Bisbal del Panadés, Querol, Salomó, Secuita, Forés, Almoester, Cambrils, Morera y Molá anuncian varios servicios.

Providencias judiciales.

•••••

#### MOVIMIENTO DE POBLACION

Nacidos.—Vicente Ferrer Beltrán. Fallecidos.—María Teresa Borrás Aragonés, Miser Sitges, 7, (70 años).

Matrimonios.—Ninguno.

## COMERCIALES

#### MOVIMIENTO DEL PUERTO

Embarcaciones Llegadas ayer  
De Barcelona v. «Tintore» de 706 ts., c. Marsal, con tránsito; consignado a los Sres. E. Pasat Hermanos.

De Sevilla v. «Navarra», de 1039 ts., c. Paraz, con carga general; consignado a los Sres. Mac-Andrews y Compañía.

De Port-Vendres bergoleta «Francesca», de 134 ts., c. Mastinelli, con bocoyes vacíos; consignado a don Antonio Mariné.

De Barcelona v. «Torini», de 920 ts., c. Ballester, con tránsito; consignado a los Sres. Vda. e Hijos de José M.ª Ricomá.

#### Despachadas

Para Cette v. «Tintoré» con carga general.

Para Marsella y esc., v. «Navarra» con carga general.

Para Barcelona goleta «Borigua» con tránsito.

## TELEGRAMAS

Madrid, 26.

#### En la Presidencia

El condé de Romanones, al recibir esta mañana a los periodistas, nos dijo:

No quiero que haya equívoco en los comentarios respecto del telegrama del Rey al Sr. Azcárate.

Ese telegrama me fué consultado y no fué transmitido hasta que yo di mi aprobación.

Azcárate me preguntó por teléfono si conocía el telegrama y si le autorizaba para publicarlo. Le respondí afirmativamente.

De este hecho la responsabilidad total y absoluta es mía. Entiendo además que con ello no se ha faltado a los más extremados escrúpulos de carácter constitucional.

El telegrama está redactado de tal modo que no hay la menor censura para quienes dejaron de votar al señor Azcárate.

Además, nada tiene de extraño que el Rey lamente la derrota del señor



Primer aniversario del fallecimiento del joven

# D. JOSÉ MARÍA CABRÉ VIVES

## OCURRIDO EN 18 DE ABRIL DE 1915

E. P. D.

Sus afligidos padres, hermanas, tíos, primos y demás parientes (presentes y ausentes), al recordar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan se sirvan asistir a alguna de las misas que se celebrarán mañana viernes, en la parroquia de la Santísima Trinidad, desde las seis a las doce, a cuyo favor les quedarán reconocidos.

Tarragona, 27 abril 1916

No se invita particularmente

Azcárate después de haber firmado el nombramiento de rector honorario de la Universidad Central.

Interrogado el presidente si conocía las declaraciones hechas por el Sr. Vázquez de Mella en Oviedo, dijo que sólo había leído los extractos que publica la prensa, pero que por el solo hecho de hacerlas el señor Mella tienen importancia.

Declaró el presidente que mañana probablemente habrá Consejo, y que no lo aseguraba porque el Sr. Villanueva está acatarrado, y sin su presencia no se puede resolver, toda vez que tienen que hablar de las huelgas y de la crisis del trabajo.

Vamos a hacer—añadió—un estudio de las provincias donde faltan braceros, para enviar allí obreros de Madrid.

Lamentó que ayer hubiera necesidad de emplear la fuerza pública, pero dijo que el mantenimiento del orden está antes que todo.

### Funerales por Cervantes

En la iglesia de los Jerónimos se han celebrado esta mañana los funerales que la Academia Española ha dedicado a Cervantes con motivo del tercer centenario de su muerte.

En el centro había un túmulo y encima una colección de obras del «Quijote», que posee la Academia Española y una espada de la época. Hachones rodeaban el túmulo.

Daban guardia de honor soldados mancos del cuerpo de Inválidos.

Ofició el obispo de Madrid-Alcalá de pontifical, y se cantó la misa del maestro Perossi.

En el presbiterio estaban los arzobispos de Toledo y de Tarragona y los obispos de Sión y de San Luis de Potosí.

Presidieron el ministro de Instrucción pública y D. Antonio Maura, de uniforme, los señores Comelerán, Cotarelo, el gobernador y el alcalde de Madrid, el alcalde de Alcalá de Henares y el párroco de Santa María de Alcalá, y representando a las otras Academias los Sres. González Besada, Picón, Pérez de Guzmán, Hinojosa, el marqués de Villaurrutia y Ugarte.

Asistieron también varios diplomáticos extranjeros, entre ellos el embajador de Austria, comisiones de los centros oficiales y de sociedades y asociaciones religiosas. El templo estaba lleno de fieles.

Pronunció la oración fúnebre el arzobispo de Tarragona, elogiando a Cervantes como hombre de talento y virtuoso.

Cantó la vida del inmortal escritor, poniendo de relieve las ingratitudes, vejaciones y persecuciones que sufrió, y que su espíritu fuerte dominó resignado en aquella época de persecuciones, que ha cesado ya, pues gracias a Dios tenemos un Rey modelo de bondades y de virtudes que no toleraría persecuciones ni aun contra sus enemigos.

En párrafos brillantísimos termina diciendo el orador que España se siente orgullosa de la gloria de Cervantes, que se extiende por el mundo entero, y que su hermosa habla domina en los más grandes territorios conquistados por la raza española.

### El sulfato de cobre

Se ha prorrogado el plazo para adquirir del Estado sulfato de cobre.

Las Cortes resolverán acerca del precio de adquisición de este producto, pues la ley prohíbe que lo resuelva el gobierno.

### Las vicepresidencias del Congreso

Se asegura que las vicepresidencias del Congreso serán ocupadas por este orden: Sr. Aura Boronat, don Luis Silvela, Sr. López Ballesteros y un conservador que no está designado todavía.

### Viaje de un diplomático

El alto comisario de España en Marruecos, general Gómez Jordana, telegrafía que ha llegado a Tetuán el ministro plenipotenciario de los Países Bajos, acompañado de su señora, y que visitaron las casas de algunos moros influyentes y varias obras, entre ellas el nuevo hospital, continuando después el viaje a Ceuta.

### Los alemanes del Camaron

Se espera el día 30 la llegada de los trasatlánticos «Isla de Panay» y «Cataluña», que han salido hace días de Fernando Póo con los alemanes procedentes del Camaron.

Van escoltados, como ya se dijo, por el crucero «Extremadura».

Las autoridades guardan gran reserva acerca de este asunto. Se han reunido para adoptar acuerdos relacionados con el fondeo de dichos buques en este puerto. Sólo se detendrán aquí el tiempo necesario para tomar carbón y víveres y zarparán en seguida para Cádiz.

### LA GUERRA

#### De los sucesos de Irlanda

París, 26. Telegrafían de Londres detalles de los sucesos ocurridos en Dublin.

A medio día de ayer, gran número de individuos, en su mayoría armados, ocuparon las calles principales de Dublin y la oficina central de Correos, cortando los hilos telegráficos.

De la colisión con la fuerza pública, de que ya hemos dado cuenta, resultaron 12 muertos y 19 heridos.

Se ignoran las pérdidas sufridas por los «sin trabajo».

El motín quedó dominado.

#### De origen inglés

Anuncia el Almirantazgo que en el período comprendido entre la tarde del 20 al 21, un buque, fingiéndose barco mercante neutral, intentó desembarcar armas y municiones en Irlanda. El buque era realmente un barco auliar alemán y estaba apoyado por submarinos de la misma nación. El buque fué hundido y se hicieron varios prisioneros, entre los cuales se hallaba sir Roger Casementsque. Este fué conducido a Londres en la mañana del día 25 y ahora se halla arrestado y en poder de las autoridades militares.

La vista de la causa se seguirá contra él y se pondrá en evidencia la conducta de Alemania desde el principio de la guerra.

Según informes recibidos de la



## PETRA EGUIGUREN BIQUENDI

HA FALLECIDO

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

Q. E. P. D.

Su padre, hermanas y hermanos políticos (ausentes), y los Sres. D. Rafael y D. Mariano Puig y Valls, suplican a sus amigos y conocidos se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir a la conducción del cadáver desde la quinta San Rafael a la iglesia parroquial de San Francisco, hoy a las cuatro de la tarde, con lo que recibirán especial favor.

Tarragona 27 de abril de 1916.

El duelo se despide en la ex-puerta de San Francisco.

agencia irlandesa, en el medio día del día 24 ocurrieron en Dublin serios disturbios. Gran número de revoltosos armados ocuparon Stephens Green y tomaron posesión a viva fuerza del edificio de Correos y cortaron los hilos telegráficos y telefónicos y ocuparon también la casa Stephens Green Sackville, en la calle Abbey.

En los barrios bajos en el transcurso del día llegaron tropas de Curragh. El gobierno se hizo dueño de la situación habiendo contenido el movimiento. Hasta ahora han sido muertos tres oficiales, cuatro o cinco soldados y seis voluntarios leales desconociéndose las pérdidas que hayan sufrido los revoltosos.

Según noticias de Cock Limerick, Tiperray y otros puntos de Irlanda, no se han registrado disturbios de ninguna clase en aquellas localidades.

### Parte francés

París, 26.

El comunicado oficial de la tarde dice así:

Durante la noche los franceses se han apoderado de un pequeño bosque cerca del bosque de Las Buttes haciendo 72 prisioneros, de ellos un oficial y siete suboficiales.

En Voevre los alemanes ejecutaron un bombardeo de grueso calibre sobre Haudromont y Romvaux. La artillería francesa contestó enérgicamente. No se registró ninguna acción de infantería durante la noche.

El ataque efectuado ayer por los alemanes sobre las posiciones francesas de Chappelotte les costó pérdidas importantes.

Las tropas rusas llegadas ayer a Marsella desfilaron por la ciudad entre las aclamaciones de la multitud y al mando del coronel Verstaskoy. La música de la guarnición de Toulon ejecutó la marcha de «Sombre et Meuse» y los himnos nacionales de las naciones aliadas.

## ULTIMA HORA

(CONFERENCIA TELEGRAFICA)

Madrid, 26, 12-25 n.

### Conferencia

Esta tarde la han celebrado los señores Romanones y Prieto, supo-

niéndose que tratarían de la provisión de las vicepresidencias del Senado y del plan parlamentario.

### Visita

El general Jordana comunica que el ministro de Holanda y su esposa, visitaron el hospital y las obras de Tetuán, habiendo continuado su viaje a Ceuta.

### Varias

Londres.—Las autoridades inglesas dicen que conocían el complot que se fraguaba en Irlanda. Las costas estaban vigiladas por muchos buques. Se dice que días antes del frustrado complot se vieron pequeños barcos alemanes que intentaban efectuar un desembarco en Kerry, auxiliados por submarinos. Estos han huido a los vapores «Cofos» y «Pausana».

—El general alemán Anderton ha muerto al frente de Verdun a consecuencia de heridas recibidas.

Marsella.—Han llegado tres nuevos transportes conduciendo tropas rusas. Se anuncia la llegada de 400 mil moscovitas.

Roma.—Cada vez se aprecian más los beneficios resultados de la oficina de informaciones establecida en la Secretaría de Estado del Vaticano. El Papa desea que todos los obispos beligerantes visiten a los prisioneros.

La Junta de acción católica italiana se ha reunido para estudiar la situación y actitud de los católicos ante la guerra.

París.—Los rusos llegados ayer a Marsella, mandados por el coronel Verstaskoski, fueron trasladados inmediatamente a su campamento, siendo aclamados en el trayecto que recorrieron.

PRENSA ASOCIADA

IMP. DE J. PIJOAN, MENDEZ NUÑEZ, 5.

## MODAS

Durante los días 1, 2 y 3 una acreditada modista instalará una verdadera exposición de sombreros de señora y niñas en el Hotel del Centro, de las últimas creaciones de la moda. Se reforman de toda clase.

En Barcelona: Aribau, 19, 2.ª 2.ª; y los jueves, sábados y domingos en esa.

## Contra la propaganda protestante

Ediciones católicas de las Sagradas Escrituras

Manuales económicos, en castellano

Primera edición de esta clase hecha en España, por la Editorial Vizeaina, Bilbao.

EL NUEVO TESTAMENTO (completo) Un tomo de 600 páginas, tamaño 10 por 15, excelente papel, impresión clara a dos columnas: en rústica, 1'25 pesetas cada ejemplar; encuadernado, cuero artificial, 1'75 pesetas ejemplar.

LOS EVANGELIOS Y LOS HECHOS. Un tomo de 300 páginas, tamaño 10 por 15, excelente papel, impresión clara a dos columnas: en rústica, una peseta cada ejemplar; encuadernado, cuero artificial, 1'50 pesetas ejemplar.

En todas las librerías católicas.

## MODAS

Carmen de Molina participa a las señoras de Tarragona que habiendo llegado de París trae un buen surtido de sombreros para señoras y señoritas para la próxima temporada de verano, adquiridos en las mejores casas de modas.

Sería complacida en ser visitada por las señoras, teniendo la seguridad que mis modelos llamarán la atención por su chic y elegancia.

Tendrá el gusto de recibir a las señoras que le honren con su visita, en el Hotel de Europa de esta desde el 24 hasta el 27 del actual, que permanecerá en Tarragona.

Horas de exposición de los modelos: de 10 mañana a 1 tarde y de 3 a 9 noche.

Se hacen reformas.

## PRÉSTAMOS HIPOTECARIOS

y compra-venta de fincas en toda la provincia de Tarragona.

Se dispone de

500.000 PESETAS

en diferentes partidas.

V. ALONSO VILANOVA

Plaza de Prim, 4.—Tarragona. Calle San Juan, 7.—Reus.

Absoluta reserva.

